

EL CENSOR

SEMANARIO INDEPENDIENTE

SE PUBLICA LOS DIAS 1, 7, 15 Y 23 DE CADA MES

ANO I.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela 0'50 ptas.
En provincias, trimestre. 2'00 »

REDACCIÓN, S. PASCUAL, 16 Y 18.

ADMÓN., P. SAGASTA, 5,

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales.
Los pagos son adelantados.

NÚM 3

Orihuela 15 de Diciembre de 1906

La Cuestión del alumbrado

III,

Y vamos á ocuparnos de la parte espinosa de esta interesante cuestión; esto es, de si debe el Ayuntamiento obligar al nuevo contratante á garantizar el alumbrado particular á la vez que garantiza el público.

Divididos andan los criterios de nuestros ediles en este punto; pues mientras los señores Lucas, Blasco Garcia Murphy, Garcia(D. Matias) y algunos otros, afirman que el Ayuntamiento no puede sustraerse á su carácter de administrador del pueblo, y por lo tanto debe velar por sus intereses, otros creen que basta con que el propietario de la fábrica, responda del alumbrado publico, creyendo que á esto se limita su función como representantes del pais. Es á todas luces evidente el manifiesto error de los segundos, pues el municipio constituido por hombres elegidos por la masa popular, tiene un deber inexcusable, y una obligación sacratísima contraída con sus electores, cual es la de defender en todo tiempo y en toda ocasión los intereses que estos le confiaron, y procurar por todos los medios posibles el engrandecimiento y bienestar de la ciudad que administran.

Hay además otras razones en las que se funda la opinión pública para exigir á la Corporación Municipal, que en este litigio, ampare sus derechos; estas razones son las siguientes:

Sirviendo el alumbrado público y particular la sociedad «La Luz», están garantizados ambos, pues las

mismas máquinas producen el uno y el otro; en tanto que al proporcionarlo la fábrica «La Eléctrica», el primero queda garantido, pero de la constante producción del segundo, no responde el propietario de la misma, según pública manifestación del mismo, hecha en la reunión habida en la Alcaldía el mismo dia en que tomó posesión el señor Ferrer, llegando á afirmar el señor Wandosell que *aunque se hundiese el Molino no le faltaría luz al Ayuntamiento, pero que de ningún modo podía responder que no se interrumpiera el servicio de los particulares.*

Como en cierto modo este contrato es una especie de monopolio que el Ayuntamiento concede al propietario de «La Eléctrica», toda vez que al firmarlo, la sociedad «La Luz», libre del compromiso abandonaría el negocio, y la ciudad quedaría con una sola fábrica productora de luz eléctrica, es preciso que los concejales fijen bien su atención y comprendan que su determinación puede llegar á ocasionar graves perturbaciones del orden público, pues en el caso desgraciado de sufrir una inundación, cuyos resultados siempre funestos nadie puede preveer, y estando las casas de la ciudad á oscuras, y sus vecinos imposibilitados para dedicarse á las tareas de salvamento de muebles é intereses, el conflicto sería gravísimo, é inmensa la responsabilidad para el Ayuntamiento que con su ligereza no quiso impedirlo. ¿Quién puede asegurar que en los barrios bajos de Orihuela no llegue á ocurrir una catástrofe como la del veintiseis de Septiembre en Santomera? En la época de sequia, pu-

diera también darse el caso de que quedáramos sin luz causándose graves perjuicios á la industria y al comercio.

Es necesario que nuestros concejales mediten detenidamente sobre el alcance de su determinación, pesen el pró y el contra, y resuelvan en armonia con los deseos del pais, y con arreglo á los dictados de su conciencia honrada que no pueden ser otros que los de satisfacer las justas pretensiones de sus electores, no autorizando el traspaso de contrato hasta tanto que el Sr. Wandosell responda seriamente del alumbrado particular y efectuando pruebas satisfactorias con los motores de gas pobre, de los cuales, como de otros puntos, relacionados con esta cuestión nos ocuparemos en nuestro número próximo.

CONTESTACIÓN Á «EL DIARIO»

Por no cansar á nuestros lectores con discusiones estériles que nos alejarían del objeto que nos hemos propuesto, y de las campañas que pensamos llevar á cabo, contestáremos á «El Diario» lo más sucintamente posible, para dejar la verdad en su lugar.

No nos hemos equivocado al suponer que nuestro municipio pudiera llegar un dia á ser el propietario de la fábrica «La Luz», pues aún despojando de su carácter hipotético, nuestro fondo motivo de la controversia, el Ayuntamiento, no tendría que desembolsar grandes cantidades, descontados los catorce años que rige el contrato y los desperfectos de la maquinaria y

material, pues nadie será capaz de afirmar que unas mismas máquinas y calderas puedan trabajar cincuenta años seguidos sin que en ese plazo de tiempo queden inutilizadas; y además el desembolso referido resultaría pequeño en relación con el interés que produciría el capital y los beneficios que reportaría á la administración pública y á los particulares; pero como la sociedad «La Luz» no se hallaría dispuesta á perder su negocio, si la Corporación Municipal le participara sus propositos de no admitir el cambio de contrato y de incautarse de la fábrica mediante el pago á que la obligaría el artículo dieciocho del referido documento, siempre tendríamos dos fábricas de luz eléctrica de cuya competencia resultaría abaratamiento del consumo, que es lo que se trataba de demostrar.

En cuanto á que el señor Wandosell, pueda responder del alumbrado en los dias de inundaciones, como afirma el apreciable colega «El Diario» bien claro se esta viendo que no es asi, pues basta con que el Segura experimente la más ligera crecida para que la población quede á oscuras, pero si la garantía de la luz se refiere á el público alumbrado, remitimos á «El Diario» á nuestro edictorial de hoy en cuyas consideraciones encontrará contestación cumplida.

En efecto que los señores Román, Franco, Lucas y Garcia Murphy hicieron una visita á la fábrica «La Eléctrica» y aunque de ella salieron satisfechos, ¿tienen estos señores competencia reconocida para juzgar y resolver los problemas de la mecánica eléctrica? Nosotros les reconocemos gran cultura y

DISPAROS

(Música de la Gaita Blanca)

La otra tarde en la Glorieta
 Con asombro distinguí,
 Unas hojas que no cojen
 Y adornando están allí.
 A un amigo dije
 Creo no estén demás,
 Pues para «capotes»
 Aprovecharán;
 Creo que es razonable
 Y justo además
 El llevar completo
 A un municipal,
 Pues de esta manera
 Ya no se verá
 Ir enbozado en la capa
 Uno de la autoridad.

Es inútil que pretenda
 Celebrar una reunión
 Los jueves por la mañana
 La digna Corporación.
 Pues nuestros ediles
 Que el pueblo votó,
 Nunca se reúnen
 Ni por un favor.
 Yo sé de uno obeso
 Que me dijo á mi
 Que él no saltaría
 Llevando el fajín.
 Y tras de pensarlo
 Arregle por fin,
 Que el modo de celebrarlas
 Es con medalla y fajín.

Por la calle de la Feria
 La otra tarde yo pasé,
 Y al ver el entarugado
 Por temor eché á correr.
 «A mi no me coje),
 Le dije á «Dersan»
 La explosión enorme
 Que pronto va á dar;
 No sé si la acera,
 O el paseo central;
 Lo cierto es que el piso
 Tiene que estallar.
 Y sabes que digo
 De aquesta explosión,
 Que en vez de cogerme á mi:
 Que coja á la comisión.

Ariete

Conflicto en Callosa de Segura

Siempre los consumos. La eterna cuestión que exalta los ánimos, que subleba la dignidad de los ciudadanos, se ha presentado en la vecina he industriosa villa de Callosa de Segura, con caracteres de problema pavoroso é irresoluble. La opinión, en el citado pueblo hállase dividida, las pasiones exaltadas, pudiendo decirse con el gran tribuno que se anda sobre un volcán. Una comisión de paisanos, ha recogido datos y formado una junta que se ha presentado á las

autoridades del pueblo, pidiendo que la tributación por el impuesto de consumos, se verifique por reparto en el próximo año; mas en contraposición á estas pretensiones, se levanta una mayoría del pais pidiendo á sus representantes del municipio, que los consumos continúen llevándose por administración, ó en lo sucesivo por arriendo, y rogándoles gestionen la rebaja del cupo actual.

La situación con que unos y otros pretendientes colocan á las autoridades de Callosa, es difícil; más que difícil violenta, porque ¿de qué lado inclinar la balanza, sin que se produzca una alteración de orden público?

La cuestión tomó proporciones alarmantes en la noche del miércoles doce de los corrientes en la que individuos de uno y otro bando, discutieron con calor y hasta se nos asegura que sacaron armas á relucir, produciéndose gran escándalo y tumulto. Las autoridades intervinieron procurando apaciguar los ánimos; pero el conflicto está en pié, la mina está cargada y la mecha encendida, bastará una ligera chispa para que haga explosión no pudiendo preverse la extensión de sus daños.

Nosotros cumplimos con un deber advirtiéndole el peligro que amenaza la cuestión de los consumos en Callosa y excitamos el celo de las autoridades para que adopten medidas de previsión encaminadas á evitar el desarrollo de sucesos desagradables.

La diplomacia es muy útil en estos casos, y sería de desear que alguna persona de prestigio y de respeto para los vecinos de Callosa mediara en el asunto, proponiendo una solución de concordia que aquellos ilustrados vecinos aceptarían con júbilo y satisfacción.

«Más vale prevenir que remediar.»

LA CRISANTEMA

La estaba oliendo; aún se percibía la esencia que con sus perfumes mitigó á los de la flor; era una crisantema hermosa, grande, color grana, y con sus hojitas rizadas, la tenía entre mis manos y creía que aún estaba en su pecho; pero no, era ya mía; y ella me la había regalado, era yo el poseedor.

Cuando en el antepalco, la vi; corri á saludarla, y en su pecho mi-

ré la crisantema; —yo le adoro á usted Eloisa, —la dije, y ella acostumbrada á oír de mi boca semejante frase no hizo caso y se puso á recrear su vista en la flor, yo repetí varias veces, mi cariño, pero ella á todo decía, —que era pronto. —más tarde, añadia —ya veremos, su constancia lo ha de decir; y así en uno, y en todos los entré actos, repetí mi ambición, y cuando ya el telón cayó para no levantarse más por aquella noche, salimos á la calle, y allí yendo ella y yo delante de sus padres volví á mis pretensiones... y nada; así fuimos ella diciendo que esperara yo diciendo que la adoraba y no había á qué esperar; cuando estábamos frente á su casa, fijé, mi vista en la crisantema y le dije:

—¿Y esa flor será también inútil que la pretenda? —y contestó, —no, esta crisantema es para usted, para Vd. la traje y con ella va mi secreto, mis deseos de no empezar ahora nuestras relaciones, guárdela y ya le diré yo á la crisantema cuando ha de revelaros el secreto.»

—Hasta mañana, pues, irá Vd. al teatro? ¡he! hasta mañana dije, saludé á sus padres y me marché precipitadamente llevando en mis manos la crisantema que me había de hacer feliz.

Llegué á mi casa y estando ya, en mi mesa, retenía la flor entre mis manos, envidiándola de haber sido ella el adorno de la niña que á mi se me presentaba hacia mucho tiempo como un misterio.

Siempre estaba oyendo sus palabras «soy joven», «aún es pronto» «más tarde» siempre como el misterio que envolvía la crisantema, lo veía todo.

Pero cuando pretendía colocar á mi regalo en un estuche para guardarlo siempre hasta que ella le avisara que me lo contara todo, cayó una cosa de entre sus hojas; era un dije, el suyo, el que siempre le había visto en su pulsera, era un corazoncito; lo había y dentro en diminuto papel y en pequeñísima letra decía: «Por fin accedo, tu Eloisa.»

¡Por fin era feliz? en una flor me envió su corazón. y dentro las frases que el mio esperaba para descansar del constante ataque en que coloca siempre el amor al que pretende.

¡Ya era feliz! el tiempo que me dijo, ella que faltaba, para amarnos era la distancia que había entre su casa y la mía

Sígfrida.

profundos conocimientos en las ciencias médica, farmacéutica, económica, y de derecho, pero no creemos oportuno al asegurar que las nociones generales que de física poseen no son suficientes para formar juicio de una cuestión tan delicada y difícil; además el señor García Murphy no salió tan satisfecho como «El Diario» dice que afirma «Unión Republicana» y de las pruebas en contrario que de ello tenemos, nos ocuparemos en el cuarto artículo que sobre *La cuestión del Alumbrado* hemos de publicar.

Si «Unión Republicana» hizo campaña en contra de la reedificación del Molino de la ciudad, como fábrica de luz eléctrica, el mismo colega explica las causas, que no fueron por oponerse al establecimiento de una industria, si no por que pudieran perjudicarse los regantes del Segura.

Nunca rechazamos el concurso de nadie en nuestros empeños y mucho menos el valiosísimo que nos ofrece nuestro colega «El Diario», pero creemos y quizá no sin fundamento que en este asunto jamás estará de acuerdo con nuestro criterio, por lo que solo en compañía de la razón y la justicia llegaremos al límite de nuestra campaña con el aplauso de la opinión pública, que sabemos positivamente que nos es favorable; y para que se juzgue como merece la lealtad de nuestro proceder, responda el señor Wandosell de los alumbrados público y particular, conceda las mejoras por nosotros propuestas en nuestro artículo de entrada del número dos y nos tendrá á su lado aplaudiéndole y rogando al excelentísimo Ayuntamiento que acepte el traspaso de contrato á su favor.

A pesar de hallarnos en los tiempos del *automóvil*, el *telégrafo sin hilos* y los *aeroplanos*, en Orihuela aun no hay máquinas de imprimir movidas á vapor, ni sobra de cajistas para retirar un artículo compuesto, y colocar en su lugar, otro que lo sustituya.

Puede ser que el rubicundo y robusto Sancho Panza haya enflaquecido en los tiempos actuales, pero el caballero de la triste figura anda tan enteco y maltrecho á fuerza de defender la razón, que no vé la luz.

Los molinos de viento, se han convertido esta vez, en descomunales gigantes que no forjó la mente calenturienta de D. Quijote.

EXPECAGULOS

Sabíamos que la diligente y entusiasta empresa de nuestro coliseo no dejaría pasar la próxima temporada de pascua sin que en él actuara una compañía de la altura que merece el inteligente público orcelitano; y en efecto, ha contratado á la notable de comedia que dirige el primer actor D. Manuel Salvat, y que debutará el jueves próximo día veinte.

Las referencias que por medio de la prensa y por conducto particular tenemos de la compañía del Sr. Salvat, son inmejorables. El género que cultiva es el más moderno y el más selecto: obras de Pérez Galdos, de Santiago Rusiñol, Cabestani, Gil Parrado, Echeagaray, Dicenta, Benavente, Alvarez Quintero, etc. etc., vestidas con gran propiedad y esmero, y presentándolas con la *misse en scene* adecuada para cada una de ellas.

He aquí la lista del numeroso personal por orden alfabético de apellidos. Actrices: Maria Bajatierra, Matilde Blanco, Dolores Diaz, Amalia Figueroa, Carmen Giménez, Consuelo Pallarés, Elisa Sánchez y Mercedes Villa.

Actores: Antonio Herrera, Enrique B. Luján, Marcelino Mijares, Enrique Marti Rey, Fernando Morales, Ramón Pardo, Ricardo Pérez, José Portes, Ignacio Puigmoltó, Manuel Salvat, José Santafé, Francisco Torres y José de Valle.

De la manera como esta compañía ejecuta las obras, sabemos que es irreprochable por cierto, y este aserto lo han sancionado con sus aplausos los públicos de Barcelona, Valencia, Alicante, Murcia, Cartagena y en las demás poblaciones en donde se ha presentado.

En su vasto repertorio figuran las hermosas producciones «El Abo lengo», «Rosas de Otoño», «El Automóvil», «Los Malhechores del Bien», «Buena Gente», «A Fuerza de Arrastrarse», «Aires de Fuera», «Los Hijos Artificiales», «Las flores», «La Dieha Agena», «La Cizaña», y otras muchas.

El público oriolano tendrá ocasión de admirar excelentemente representadas la más bellas producciones de los ingenios que triunfan en la escena nacional y extranjera; y es de esperar que corresponda á los sacrificios de la empresa que no omite medio ni gasto con tal de proporcionarle recreo culto y moral.

Los precios para el abono son los que siguen.

Plateas sin entradas, 6 pesetas á diario y 5 por abono.

Palcos 5 y 4 pesetas.

Butacas, con entrada 2 y 1,50.

Lunetas 1, 50 y 1,25.

Entrada á la localidad 1 pta.

Entrada general 0,50.

Las representaciones comenzarán á las ocho y media en punto. Habrá funciones los días festivos por la tarde.

El dueño de el teatro nuestro distinguido amigo D. Eduardo Romero, ha mandado construir una cornisa, que saldra del piso de la *Cazuela*, con objeto de impedir en lo posible, que los papeles, cenizas, y pequeños objetos que se caigan á los expectador de las *alturas*, vayan á parar al patio de butacas, molestando á los que las ocupan.

EL TRATADO CON ALEMANIA

El colega local «Unión Republicana», publicó en su último número un razonado artículo en que dá la voz de alerta, sobre el sombrero porvenir que le está reservado á la cosecha de naranjas de la vega del Segura, en el caso probable de una ruptura de relaciones comerciales entre España y Alemania.

Consecuentes nosotros con el propósito de hacernos eco de todo cuanto se relacione con el progreso del país y del bien público; y salvando las alusiones que á personas y entidades hace el articulista, procuraremos secundarle en la campaña iniciada, haciéndola llegar á conocimiento de productores y exportadores, el peligro inminente que corren los intereses de la región, si como se anuncia, á primeros del próximo año, comienza la temida guerra de tarifas,

Para impedir un mal tan grave, debieran de sumarse las fuerzas de todos aquellos á quienes más directamente afecta la cuestión, y unir su iniciativa á la de la Federación Agrícola de Levante, trabajar lo posible, para que los poderes públicos pongan cuantos medios estén á su alcance, á fin de lograr cuando menos, que continúe el actual *modus vivendi*, evitando la ruina de una zona respetable por la cuantía de los intereses que representa.

Hay que desechar la habitual apatía, y prepararse á defenderse, pues que la magnitud del daño, no se conocerá hasta después de experimentado; y entonces, será tarde

para adoptar cualquier clase de resolución, excepto la del *paciencia!* de los excépticos.

INFORMACION

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro particular amigo D. Manuel Rodríguez de Vera, quien de regreso de la corte donde ha obtenido el grado de licenciado en derecho, se encuentra entre nosotros.

Para el próximo Enero se anuncia el enlace de la señorita doña Dolores Pérez Mateo, con nuestro querido amigo el joven letrado D. Juan Ramos Cremades.

Por adelantado enviamos nuestra enhorabuena á los futuros contrayentes, prometiéndoles asistir á la boda, á la que hemos sido atentamente invitados.

También se anuncia para el día veinte de los corrientes el enlace de la bella señorita Dolores Cremades Rocamora con el aventajado profesor de matemáticas D. José Benloch, á los que deseamos dichas sin cuento en su nuevo estado.

Hemos observado que innumerables chicuelos y unos chicos talluditos, invaden los andenes de la carretera de la estación, convirtiéndoles en centros de recreo, en los que juegan á las «chapas» y al «caliche», é impidiendo el libre tránsito. Rogamos al señor Alcalde dé las órdenes oportunas para que no se repita este hecho.

Según nos comunica D. Mariano Cremós, representante de la sociedad de «Aguas Potables» de esta Ciudad, se recibirán muy en breve de Alemania, unas nuevas máquinas, para la extracción y abastecimiento de agua á domicilio y en las fuentes públicas; hacia falta esa mejora, por la cual felicitamos á la Sociedad de «Aguas Potables» sin perjuicio de reservarnos el derecho á escitar al municipio á que se busquen manantiales de mayor cantidad.

El libro «El Lazo Negro» que acaba de dar á la publicidad nuestro querido amigo D. Andrés de Lacárcel, con un prólogo del Dr. Sarget, se halla de venta en el comercio de bisutería, perfumería y modas de D. Manuel Clemares (Alfonso XII).

Ha salido para Totana (Murcia) donde pasará una corta temporada D. José M.^a de Lacárcel, hermano de nuestro compañero D. Andrés.

Que se divierta.

El día primero del próximo año se abrirá al público «El Banco de Cartagena», importante establecimiento de crédito, que á la vez que facilitará las operaciones bancarias, pondrá coto á la usura, tan arriegada en este país.

Sea bien venido el Banco de referencia.

El señor D. José Maria Marti, Ingeniero en la Dirección de la «Granja Instituto de Agricultura de Valencia», ha visitado esta población con objeto de estudiar los estragos que en el naranjo está causando la plaga del piojo-rojo, dicho señor continúa su viaje, por toda la zona de cultivo de las vegas de Orihuela y Murcia con el fin de observar, si los caracteres de la epidemia son iguales que los que presenta la desarrollada en los huertos de Valencia.

¡Dios quiera que su viaje no sea infructuoso!

Hemos observado que en la carretera de la estación hay preparada buena cantidad de grava, para el arrecifado de la misma y nos parece que el estado deplorable de la susodicha carretera, merece que sin demora, se ejecute la operación.

Heraldo de Madrid, en su edición los lunes del «sport» inserta un artículo debido á la pluma de nuestro estimado compañero D. Rafael Rogel. Esta inserción consagra el mérito indiscutible de su autor.

Hora era ya de que las puertas de los grandes rotativos se abrieran á los periodistas provincianos, que no por modestos valen menos.

Nuestro parabien al señor Rogel.

Nuestro particular amigo el maestro de música D. Carlos Moreno ha compuesto unos «responsorios» que fueron ejecutados por la orquesta de la Catedral, en la función de la víspera de la Purísima. La obra es de gran mérito y descubre en el señor Moreno profundos conocimientos del divino arte, por lo que le felicitamos muy sinceramente.

En los primeros días del mes de Noviembre ingresó en este Hospital, un individuo que presentaba una herida de arma de fuego en el brazo derecho, y que en opinión de los facultativos, tiene la bala alojada en el interior del brazo; pero como no se ha podido precisar el lugar exacto ni la posición del proyectil todavía no se le ha practicado la operación quirúrgica que su estado reclama, y esto es más de extrañar, por cuanto en Orihuela hay un gabinete electro-terápico dirigido por el ilustrado médico don José de Madaria, quien por medio de una radioscopia, puede puntualizar lo que se desea saber para ejecutar con éxito la operación indicada. Sabemos que el señor de Madaria llevado de su inagotable caridad, ha realizado muchas esperiencias en bien de los enfermos pobres, que en casos análogos han ocupado camas en nuestro nosocomio pero no es justo ni lícito, que el citado señor emplee sus conocimientos, su actividad y sus aparatos sin beneficio alguno, por lo que rogamos á nuestro digno Alcalde señor Ferrer, y al ilustrado Juez de primera instancia señor Barrios, gestionen una subvención para ese gabinete, que tan indiscutibles servicios ha de prestar.

EL CENSOR

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Se publica los dias 1, 7, 15 y 23 de cada mes.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—En Orihuela, al mes, 0'50 pesetas.—En provincias, trimestre, 2 id.

Puntos de suscripción: San Pascual, 16 y 18 y Paseo de Sagasta, 5.